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1 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMSEA - 21 de fevereiro de 2024.
2 Aos vinte e um dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, na Secretaria 
3 Municipal de Agricultura e Abastecimento de Piracicaba – SEMA, à Av. Dr. Paulo de Moraes, 
4 2113 – Paulista, de forma presencial, foi realizada a reunião Ordinária do Conselho 
5 Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional – COMSEA, bem como a visita dos 
6 conselheiros à Cozinha Experimental, projeto desta secretaria. Compareceram à reunião 
7 como titulares os seguintes membros: Paula Telles Poeta -   Escola Superior de Agricultura 
8 Luiz de Queiroz – ESALQ, Alessandra Aparecida Zilio Cozzo de Siqueira - ETEC Cel. 
9 Fernando Febeliano da Costa – Centro Paula Souza, Jemmyma Silva dos Reis - Ordem 

10 dos Advogados do Brasil – OAB, Rosana Matias Almeida Bunho, Serviço Social da 
11 Indústria – SESI, Maurício Vieira Nobre Junior - Sindicato dos Bancários de Piracicaba e 
12 Região –SINDBAN,   José Carlos Elias Junior  - Associação Comunitária, Cultural, 
13 Educacional e Politica - Casa Hip Hop de Piracicaba,  Marta Maria Lopes Rezende  -  
14 Associação de Moradores dos bairros Santa Rosa, Ipês-Palmeiras, Tatiane Moral 
15 Scaglione Stella -  CESAC, João Fernando de Almeida Benedetti – CSA, Carolina Maria 
16 Callegaro Miori, Movimento Tô Aqui, Matheus de Oliveira Mello - Pastoral do Serviço da 
17 Caridade (PASCA),  Karine Silva Faleiros - TrituraPira,  Laís Quelen Feitoza - Secretaria 
18 Municipal de Agricultura e Abastecimento SEMA, Larissa Aparecida Gonçalves - 
19 Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente de Piracicaba  SIMAP,  Cássia Cristina Tonin 
20 Del Tio - Secretaria Municipal de Governo  SEMGOV,  Marylin Oliveira De Lima Silva - 
21 Secretaria Municipal de Educação SME, Kelly Monaco Coletti -  Secretaria Municipal de 
22 Educação SME, Márcia Juliana Cardoso - Secretaria Municipal de Saúde SMS, Karine 
23 Nishijima Nassif Braz - Secretaria Municipal de Saúde SMS, Francisco Laercio Stenico da 
24 Silva - Serviço Municipal de Água e Esgoto SEMAE, Savana Marilu Fernandes - Secretaria 
25 Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social SMADS.Justificaram ausência: 
26 Daniele Fernanda Maffei -  Escola Superior de Agricultura Luiz de Queiroz  ESALQ,  Érika 
27 Maria Roel Gutierrez - FATEC Piracicaba, Viviane Lívia Carvalho De Souza -  Universidade 
28 Anhembi Morumbi, Kelly Cristina Pagotto Fogaça - Universidade Anhembi Morumbi, 
29 Grasiela Estevam - Programa Redemoinho de  Agroecologização Territorial, Ivo Ferraz 
30 Racca – TrituraPira, Natália Gebrim Doria - Secretaria Municipal de Agricultura e 
31 Abastecimento SEMA. Ouvintes: Elisete Aparecida dos Santos –  Casa dos Conselhos,  
32 Camila Ribeiro - Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social SMADS, 
33 Dirceu M. Rezende, Monica Y. Bierwagen – NOSS – USP, Luiza Pinheiro de Camargo – 
34 CPAN. A reunião teve início com a Laís, representante da SEMA no conselho, dando as 
35 boas-vindas aos conselheiros e conselheiras e, em seguida, apresentando brevemente o 
36 projeto da Cozinha Experimental, um projeto aprovado por lei visando a capacitação, e 
37 suas principais realizações. Laís falou também que a Cozinha Experimental está aberta 
38 para que o COMSEA pense e proponha ações de SAN em parceria com outras instituições, 
39 OSCs, secretarias e a Cozinha. Em seguida, os conselheiros se deslocaram ao espaço 
40 físico da Cozinha, para conhecer suas instalações, e lá a Laís contou que há um plano 
41 futuro de usar a cozinha para o beneficiamento e produção de produtos a partir de 
42 excedentes da produção familiar local que não foram vendidos nos varejões, a fim de evitar 
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43 desperdícios e minimizar os prejuízos dos produtores. Laís reforçou que a Cozinha 
44 Experimental não é apenas o espaço físico, mas sim um projeto de capacitação, então o 
45 projeto e os cursos que oferece podem acontecer em outros espaços e territórios da cidade. 
46 Retornando à sala de reuniões, a Laís mencionou os outros projetos da SEMA relativos à 
47 SAN diretamente, quais sejam: as compras públicas da agricultura familiar, o SELAPIR e 
48 o programa de varejões e feiras livres (que inclui a regulamentação de preços e formas de 
49 venda). Carolina questionou a Laís sobre programas de distribuição de alimentos in natura 
50 nos bairros mais periféricos e Laís mencionou um projeto que ocorreu durante o período 
51 da pandemia de covid-19, que funcionava como delivery de alimentos in natura, porém ele 
52 não está mais sendo executado. Encaminhou-se que a Laís vai procurar mais informações 
53 sobre as razões da não execução deste programa, bem como sobre as possibilidades de 
54 colocá-lo em prática novamente. Debatemos por algum tempo as dificuldades de acesso 
55 de alimentos in natura pelas populações de bairros mais periféricos e vulnerabilizados; 
56 alguns relatos de experiências de distribuição desses alimentos mobilizadas pelos próprios 
57 produtores e moradores durante a pandemia foram trazidos como exemplos; debateu-se 
58 também a respeito da demanda por varejões nestes territórios e as dificuldades de 
59 implantação e manutenção dos mesmos, incluindo a formação dos consumidores, valores 
60 e qualidade dos produtos, muitas vezes pouco competitivos com os supermercados, que 
61 fazem promoções nos mesmos dias dos varejões, dificuldades de acesso pela distância e 
62 ausência de estacionamento, e a facilidade dos supermercados que oferecem entregas à 
63 domicílio. A partir deste debate, se reconheceu a necessidade de fazer um levantamento 
64 dos varejões para mapear onde eles não estão presentes e há demanda para sua 
65 implantação, além da necessidade de se pensar numa forma de realizar uma pesquisa 
66 com a população para identificar seus hábitos de consumo alimentares, o modo como 
67 costumam fazer as compras dos alimentos que consomem, suas relações – culturais – 
68 com os varejões, os parâmetros para escolher onde comprar – no mercado ou no varejão 
69 – e o quê comprar. Laís informou ao conselho que atualmente há cerca de 156 
70 permissionados que compõem os varejões e que eles não pagam para fazer parte deste 
71 projeto da SEMA. O debate enveredou para a questão dos resíduos dos varejões, e 
72 levantou-se a possibilidade de estabelecer parcerias com instituições que trabalham com 
73 compostagem, como o CEPARA e a USP RECICLA, para trabalhar esses resíduos por 
74 meio da compostagem, além da possibilidade já comentada pela Laís de aproveitar a parte 
75 destes resíduos que ainda pode ser consumida com segurança para o programa de 
76 beneficiamento e produção de produtos artesanais na Cozinha Experimental. Tatiane 
77 finalizou o assunto lembrando aos conselheiros que as informações apresentadas pela 
78 Laís estão no mapeamento realizado pelo COMSEA no ano anterior. Em seguida, Tatiane 
79 apresentou os eventos para os quais o COMSEA foi convidado à participar e contribuir 
80 pela Maria Luísa Palmieri, Especialista Ambiental do Instituto de Pesquisas Ambientais 
81 (IPA) e articuladora do programa Vem pro Horto; os eventos fazem parte da programação 
82 de 2024 do programa Vem pro Horto e são: “do mato ao prato”, dia 28/09, sábado, evento 
83 para um público de 50 pessoas para o qual o Conselho foi convidado para propor uma 
84 oficina; “trilha da saúde”, dia 28/06, sexta, evento para um público de 250 pessoas 
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85 planejado em parceria com a secretaria de Saúde e o PSF de Tupi e para o qual foi 
86 sugerido, após debate, que se aproveite para divulgar o COMSEA; e o evento “o horto e 
87 a agroecologia”, que será dia 19/10. Encaminhou-se que a Tatiane vai buscar colher mais 
88 informações sobre esses eventos para os quais o Conselho foi convidado a participar, mas 
89 os conselheiros já concordaram que é interessante para o Conselho participar e aproveitar 
90 tais oportunidades para divulgar o COMSEA e seus trabalhos; falou-se também sobre ser 
91 interessante cerca de duas pessoas do Conselho participarem de cada evento, além de 
92 se escolher dentre os conselheiros os que atuam na área que se relaciona com o tema de 
93 cada evento, para que o Conselho seja capaz de fazer participações mais propositivas, 
94 por meio de alguma oficina, por exemplo. Encerrado este assunto, a Tatiane confirmou a 
95 visita ao Mesa Brasil, no Sesc, que acontecerá em caráter de reunião extraordinária no 
96 dia 29/02 às 15h. Tatiane relatou, em seguida, que conseguiu fazer contato com o Ronaldo 
97 da APEOESP a respeito da realização de uma visita do Conselho à cozinha da associação, 
98 mas que não tem ainda mais informações para relatar sobre isso. Lembrou ainda os 
99 conselheiros sobre o prazo – dia 10 de março – de atualização das informações no 

100 Mapeamento; Kelly, representante do GMEA, sugeriu tornar os contatos entre o Conselho 
101 e as instituições mais oficiais a fim de facilitar a execução das parcerias e solicitações, 
102 como o preenchimento do Mapeamento, por exemplo; sendo assim, Tatiane e Elisete 
103 disseram que irão encaminhar um e-mail oficial para a secretaria de educação. Antes de 
104 finalizar a reunião, Karine, do GT de comunicação, falou sobre a proposta deste GT de 
105 produzir vídeos para divulgar nas redes sociais os conselheiros e as OSCs que 
106 representam no COMSEA, bem como pediu para que os conselheiros também façam 
107 sugestões de conteúdos para serem postados na página do COMSEA no Instagram. 
108 Acordou-se a data para a oficina com a Natália Gebrim Dória, dia 24 de abril às 13h30, 
109 que faz parte das ações de formação para os conselheiros; e confirmou-se a data da 
110 próxima reunião ordinária, dia 20 de março às 14h, na Casa dos Conselhos, caso nenhuma 
111 instituição ou OSCs agende visita com os conselheiros, informação a ser confirmada 
112 posteriormente pelo grupo do conselho no Whatsapp. Por fim, a Tatiane perguntou aos 
113 conselheiros se alguém tinha correções a fazer na ata da reunião ordinária do mês de 
114 janeiro/24, e não havendo correções a fazer, a ata foi aprovada. Foi aprovada, igualmente, 
115 a ata de dezembro de 2023. Nada mais tendo a lavrar, encerro as anotações e assino 
116 juntamente com a presidenta.

117 Carolina Maria Callegaro Miori 

118 Secretária
119
120 Tatiane Moral Scaglione Stella
121  Presidenta
122
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